



PATROCINA

Junta de
Castilla y León

SENDERIN

BOLETÍN INFORMATIVO

ENERO 2009 Nº 72 ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN "PULCHRA LEONINA"

APDO. 284 - 24080 LEÓN

Tfno: 677 43 02 00

caminosantiagoleon@yahoo.eswww.caminosantiagoleon.es

Se inicia el año 2009 como estaba previsto. Hemos tenido la asamblea anual en la que hemos analizado las actividades del 2008 con detalle y expuesto nuestros proyectos para el año que acaba de comenzar. En esta reunión se ha cambiado por voluntad de la mayoría de los asistentes el sistema de venta de los billetes de autobús. Sólomente se acudirá a buscar los citados billetes una vez, a las 8 de la tarde, se suprime, por tanto, la lista previa. Ya en la salida del día 25 se realizó de esta manera, todo salió perfectamente, como era de esperar.

Los medios de comunicación de la ciudad han dado buena cuenta de alguna de nuestras actividades, agradeciéndonos nuestra disposición a facilitarles dicha información. Por nuestra parte les agradecemos su colaboración.

El pasado domingo, día 25, iniciamos nuestra peregrinación saliendo de nuestros domicilios y recorriendo el primer tramo del camino, desde León hasta Villadangos, un grupo, y otro hasta Villar de Mazarife. El día se presentaba feo, llovía cuando salimos de las Carbajalas. Después fue variando a lo largo de las horas pero el viento y el frío fueron constantes.

La etapa se desarrolló con tranquilidad, disfrutamos del camino, de nuestra mutua compañía, de la charla amistosa, de la visita a las iglesias de Villadangos y Villar, de la convivencia entrañable con los vecinos de ambos pueblos y por supuesto, cada uno de su propia experiencia.

Que Santiago nos proteja en esta nueva andadura. Con todo cariño os deseo a todos/as un año 2009 lleno de tranquilidad y buenas situaciones.

Beatriz Gallego

HACIENDO NÚMEROS

A modo de informal balance del pasado 2008

- El número de peregrinos que pernoctaron en el albergue de *Las Carbajalas* fue de **¡21.828!**, de los cuales el 77% (16.828) pasaron entre los meses de Mayo a Septiembre. Entre los meses citados **la media de peregrinos diaria fue superior a 110** (excepto en el mes de junio que fue de 98). Esto nos da una idea del trabajo realizado por los hospitaleros. (*En el próximo número publicaremos un resumen de la estadística realizada por Jose Buzzi. En este no hemos podido hacerlo por falta de espacio*)
- El número de hospitaleros voluntarios que acudieron a nuestro albergue a lo largo del año 2008 fue de **38**, muchos de ellos habituales y que repiten cada año. Como, *de bien nacidos es ser agradecidos*: Muchas gracias a todos ellos.
- El número de socios que acudieron regularmente, durante algunas horas al albergue como **apoyo a los hospitaleros** fue de **12**.
- El número de credenciales entregadas en nuestro albergue fue **4.690**, la cual es una cifra bastante elevada. Hay que tener en cuenta que somos la 3ª asociación Jacobea que más credenciales entrega; precedidos por Madrid y Valencia. (La primera de las situadas en el Camino Francés).
- Y un número más: somos **178 socios titulares**, un total de **255 personas**.

ETAPAS DEL CAMINO FRANCÉS PARA EL 1^{ER} TRIMESTRE

- Enero, día 25 → León – Villadangos (o Villar de Mazarife)
- Febrero, día 15 → Villadangos (o Villar de Mazarife) – Astorga
- Marzo, día 15 → Astorga – Foncebadón

EDITORIAL

Otro año más que comenzamos....., hemos tirado ya a la papelera el calendario viejo, y ahora tenemos el nuevo con sus hojas intactas para ser usadas como queramos. Esperemos que sepamos utilizarlas de la mejor manera posible.

El nuevo año nos ha cogido un poco sobresaltados, con la temida crisis resoplándonos en la espalda. Pero a juzgar por la climatología, el año va a ser buenísimo: "Año de nieves, año de bienes". Por eso, no desfallezcamos y "Feliz Año nueve" para todos.

Por lo que respecta a nuestra asociación, terminamos el año fraternalmente, el pasado 14 de diciembre, unas 80 personas, comiendo en Molinaseca al calor de la chimenea, viendo nevar detrás de los cristales y a los postres entonando canciones con más o menos éxito al son del acordeón.

Y lo comenzamos con la Asamblea ordinaria. Para los que no acudisteis, os informamos de algunos de los proyectos para el próximo año:

ALTO DEL PORTILLO: Debido a la tardanza en la construcción de la pasarela prometida, la asociación ha acordado acondicionar una ruta alternativa. Esta ruta asciende hacia las Lomas y, tomando como referencia la torre de Iberdrola, baja por el pinar hasta desembocar en la Iglesia de Puente Castro

Las labores de acondicionamiento incluyen limpiar, desbrozar y pintar flechas, y a fecha de hoy ya se ha realizado. El miércoles 28 de enero varios miembros de la asociación, han despejado y señalizado ya el camino, e incluso ya ha sido estrenado por dos peregrinos de Mónaco.

EXCURSIONES Y VENTA DE BILLETES: En este año y en el que viene, la nueva Junta Directiva ha decido realizar el Camino Francés. En el 2009, haremos León – Sarria, de enero a junio, incluyendo dos excursiones de dos días. Para el 2010, que es año Santo Compostelano, dejamos la llegada a Santiago.

En cuanto a la venta de billetes, se acordó realizarla directamente a las 8 de la tarde, sin tener que apuntarse en una lista previa. Fue un tema muy discutido, pero aprobado por amplia mayoría

DIVULGACIÓN EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN: Se ha decidido también hacer labores divulgativas de las actividades de nuestra asociación, en los medios de comunicación. En estos días de enero, hemos acudido a varias emisoras de radio. Y en los 2 periódicos locales han aparecido artículos los días 20, 24, 25 y 26 de enero, sobre todo basados en el estudio de los peregrinos que realiza Buzzi

P.D.: *Nuestro camino, sendero o mejor SENDERIN va a seguir siendo el modesto difusor de todo lo que acontezca en la Asociación. Su razón de ser es llegar a todos y, por eso, en la etapa que comienza, volvemos a pedir el máximo de colaboración para que sus páginas sean una verdadera muestra de pluralidad bien entendida desde el sentimiento común de ser peregrinos.*

Las aportaciones de todo tipo tendrán eco en la revista, que es de todos y para todos. Lo único que pedimos es un poco de moderación en el tamaño de los escritos; recordar esa mínima que dice: "lo bueno si breve, dos veces bueno".

Todo aquello que creáis susceptible de publicar, enviadlo por correo ordinario o electrónico, a las direcciones indicadas en la cabecera.

JORNADA DE LIMPIEZA DICIEMBRE 2008

¡Menudo día amaneció el 14 de diciembre! El parte meteorológico daba que en toda la Península y en especial Castilla y León estarían amenazados por un temporal de nieve.

La duda sobre si deberíamos de ir o quedarnos se planteó a las ocho de la mañana, pero "¿quién dijo miedo?" a las ocho y cuarto arrancó Manu el autocar con los intrépidos peregrinos-limpiadores.

El plan era hacer Rabanal del Camino – Molinaseca metiéndonos por Astorga, pero la prudencia se impuso y tomamos la Nacional VI. La nieve implacable cubría el puerto de

Manzanal y envueltos en su manto llegamos a Ponferrada pensando que..." *el Bierzo es un microclima y allí el tiempo es otro*" pero no, también la nieve cubría la ciudad.

Como las penas con pan son menos, con churros, bizcochos y café, ni te cuento. Tomamos la churrería al asalto y cambió el panorama.

Formamos dos grupos, unos limpiarían Ponferrada a Molinaseca y otro Molinaseca hasta Riego de Ambrós. Como la nieve cubría los senderos apenas pudimos recoger basura, algo se hizo y mucho se disfrutó del panorama, pero tanto unos como otros, acudimos puntualmente al Mesón Real donde nos esperaba la gran comida berciana que Visi se había encargado de preparar....

A los postres la Presidenta, Beatriz, nos deseó felices fiestas agradeció nuestra colaboración y brindamos por "que de hoy en un año". Como de la panza sale la danza, el acordeón de Conchita convocó las mejores voces que alegraron con villancicos el café y el orujo.

Al regreso seguía la gran nevada, la pericia de nuestro conductor se puso a prueba. La jornada terminó feliz y los comentarios coincidían en que un pórtico a la Navidad queda muy bonito con la nieve.

Marita

José Luis Alonso ha realizado un interesante trabajo sobre la Historia del Monasterio de Santa María de Carbajal (sus monjas son popularmente conocidas por "Carbajalas"). Para ello ha consultado diversas fuentes. Lo publicaremos en capítulos y así conoceremos la Historia del Monasterio donde la Asociación tiene su sede así como a la Comunidad religiosa que vive en él y acoge a los peregrinos.

MONASTERIO DE SANTA MARÍA DE CARBAJAL

(CRONOLOGÍA DE UNA AVENTURA MONÁSTICA)

El actual Monasterio de Religiosas Benedictinas de Santa María de Carbajal está situado en pleno casco antiguo de la capital leonesa, en la Plaza de Santa María del Camino, popularmente conocida como Plaza del Grano, al lado de la Iglesia que hospeda a la Patrona de León.

Originariamente el Monasterio se denominó de San Pelayo, después de San Pelayo y San Juan Bautista, posteriormente pasó a llamarse de Santa María de Carbajal y actualmente es conocido popularmente como "*Las Carbajalas*".

Aunque su nombre no sea lo más importante, sí lo es en este caso porque nos puede dar algunas pistas para conocer la peripecia humana e histórica de esta Comunidad de Benedictinas a lo largo de más de mil años de existencia.

En esta primera parte trataremos de hacer una referencia histórica para ver el plano en el que se sucedieron los eventos que directa e indirectamente incidieron en las monjas benedictinas:

- a) La ciudad de León al inicio del s. X en el aspecto *religioso*.
- b) La ciudad de León al inicio del s. X en el aspecto *político*.
- c) Los *reyes de León y de España* que incidieron en el devenir de este monasterio.
- d) La aventura del joven *mártir Pelayo*.

En la II parte, desde este marco referencial, seguiremos el orden cronológico en el que se sucedieron los acontecimientos del monasterio benedictino a partir de su origen el año 966 y su evolución hasta nuestros días.

PARTE I

a) León y su *realidad religiosa* en el siglo X

León en el s. X era la ciudad más importante de la España cristiana.

En el entorno de la actual Plaza de Santa María de Regla vivía el obispo con sus clérigos, que llevaban vida comunitaria a la sombra de la Iglesia catedral.

Las iglesias y monasterios en la ciudad eran tan numerosos que justificaban la hipérbole del historiador Sánchez Albornoz: "*León era un sólo y gran cenobio; en cada corte (familia) se levantaba un claustro y en cada calle cuatro templos*".

Proliferaban los monasterios como fenómeno típico de la Reconquista, aunque la densidad de éstos no significara la proliferación de religiosos que los habitaban. Se trataba de cenobios de "*corta vida, poca gente y escasos vuelos*". Había monasterios tanto en el interior como en el exterior de la muralla. Los más nutridos, con cinco o seis monjes, eran escasos, mientras abundaban los de dos o tres y hasta eran frecuentes los de uno solo. Algunos eran de monjes, otros de monjas; tal vez los más eran dúplices, es decir, se componían de dos comunidades, una femenina y otra masculina.

El P. Flórez llegó a comparar la capital leonesa en el alto medievo con aquella tebaida al sur de Egipto donde había nacido y proliferado el monacato en los primeros tiempos de la Iglesia.

b) León y su *realidad política* en el siglo X

En el mes de abril del año 711, los jefes árabes TARIK y MUZA cruzan el Estrecho de Gibraltar e invaden la Península Ibérica. Tarik tomó Córdoba y

Toledo y después llegó hasta León y Astorga el año 714.

Los árabes ocuparon parte del territorio ibérico durante casi 800 años, desde el 711 al 1500.

En el s. X la península está dividida en cuatro territorios, atendiendo a los ocupantes de sus territorios:

- * Califato de Córdoba. Musulmanes. 2/3 partes del sur peninsular, hasta río Duero. Capital: Córdoba.
- * Reino de León. Cristianos. 1/3 parte del norte peninsular, hasta el Duero. Capital: León.
- * Reino de Aragón. Cristianos. Mínusculo territorio en los Pirineos Aragoneses.
- * Condados Catalanes. Cristianos. Pequeño territorio entre el Golfo de Rosas, Aragón y los Pirineos.

En la capital de León vivían:

- El rey, su familia y su curia o asamblea de notables que en ausencia del monarca, asumía poderes decisorios.
- Numerosos infanzones, o nobles de segunda categoría, caballeros, cortesanos, etc.

León era la Capital del Reino Cristiano más poderoso de la península con 5.000 habitantes.

Córdoba en 716 era la capital de la España Musulmana o Al-Andalus y en 929 del Califato, convirtiéndose en la capital más importante de Occidente. 250.000 habitantes.

Ordoño II, rey de León (914-24) y máximo representante del poder en su territorio.

Abderramán III, califa de Al-Andalus (912-61) y el más glorioso de los soberanos musulmanes que hubo en España.

Los dos coincidieron en el tiempo; los dos representaron el máximo poder en sus respectivos territorios; los dos guerrearon entre sí; los dos se vencieron y fueron vencidos mutuamente y los dos pactaron en algunas ocasiones contra enemigos comunes. Guerreaban como dos estados que estaban en confrontación militar para ocupar más territorios e implantar su religión entre sus súbditos.

Ordoño II, rey de León y Sancho I Garcés, rey de Pamplona, vencieron estrepitosamente a Abderraman III en San Esteban de Gormaz (Soria) en 917.

Abderramán III les derrotó en la batalla de Valdejunquera (valle cercano a Pamplona) en el año 920.

León y Córdoba intercambiaban embajadas de igual a igual. Ordoño II visitó el califato cordobés y se hospedó en la corte, mientras que Abderramán III llegaba a León.

El Califato de Córdoba y el Reino de León a lo largo del s. X, no sólo convivieron y establecieron relaciones de estado sino que entre ambos había lazos de consanguinidad que los unían. Los califas de Córdoba eran primos de sangre de reyes leoneses como Sancho I el Craso, Ramiro III o Vermudo II.

Esta consanguinidad estuvo presente a lo largo de todo el s. X que, en líneas generales, fue nefasto para León.

Tanto Sancho I el Craso como Vermudo II, habían conquistado la corona leonesa gracias a la ayuda de las tropas musulmanas de Almanzor, luchando contra las cristianas.

Consolidado Vermudo II en el trono como Rey de León, inicia una persecución y rechazo generalizado contra los musulmanes, lo que irritó sobremanera a Almanzor; éste, sintiéndose agraviado y traicionado por Vermudo II, emprende una feroz batalla contra él y contra León, tomándola y sometiéndola a un saqueo y destrucción total el año 987-88.

José Luis Alonso
(Continuará.....)



ASAMBLEA EN CANARIAS

Los días 27, 28 y 29 de marzo se celebrará en las Palmas de Gran Canaria la Asamblea general de la Federación. Se admiten como asambleístas a dos representantes de cada asociación, pero cualquier asociado puede asistir como acompañante, eso sí, pagándose el viaje. Si algún asociado tiene intención de acompañar a nuestros representantes que se ponga en contacto con Loli antes del próximo 7 de Febrero.



CRÓNICA DE LA PRIMERA SALIDA (Ruta León – Villadangos)

El Domingo, 25 de Enero, en la Plaza de Grano, portalón de las Carbajalas, a buena hora y mejor lluvia nos hicimos la foto demostrativa del inicio del trabajo andariego del 2009. Éramos pocos esforzados entre miembros de la Junta y asociados de a pie, bueno íbamos todos a pie. Se fue recogiendo gente en San Marcos, donde algunos estrenaron los espacios sellables, Trobajo y la Virgen hasta formar el grupo definitivo de cerca de 60 peregrinos.

Hasta la Virgen del Camino no hubo nada que pueda escribirse aquí, circuito urbano y trasurbano pasada la cuesta de Trobajo. Pequeño descanso y visita al templo; reparto en dos grupos hacia dos metas de esta primera etapa: uno hasta Villar de Matarife; otro, hasta Villadangos del Páramo.

Con cita previa del autobús para las cuatro de la tarde, 27 tomamos la ruta de Villadangos que, gracias al esforzado trabajo de días antes del reciente formado grupo delegado de la junta rectora para pintura, ornato y decoración del camino, estaba perfectamente señalado, es decir, nadie tuvo la más mínima dificultad orientativa.

El paso por San Miguel del Camino nos deparó la sorpresa de conocer a D. Agapito. Ante la puerta de su casa hay una mesa con alimentos energéticos, caramelos, cacahuets, galletas que él regala generosamente a todos los que por allí pasan. También, informa, ayuda a despistados, aloja en tienda de campaña a rezagados que no tiene sitio en el albergue y, sobre todo, lo hace con cariño sin esperar nada a cambio. Seguiremos en contacto con este singular personaje pues creo que podemos aprender mucho de su sabiduría del Camino.

Comimos y las 15:30 h, según lo programado, visitamos la Iglesia de Villadangos dedicada a Santiago.

A las 16:00 h, con inglesa puntualidad, salimos a buscar al grupo II en Villar de Mazarife. Nueva vista cultural a la Iglesia y regreso a casa. En León pronto, con el mismo frío sin lluvia que nos despidió.

Julián